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La UAEM en la prensa: 
 
Elige Consejo Universitario de la UAEM a integrantes de la Junta de Gobierno 
En sesión ordinaria del Consejo Universitario (CU) realizada este día en la Sala de Rectores de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), fueron electos seis integrantes de la Junta de Gobierno. Esta 
elección se da en los marcos democráticos y colegiados que sustentan a la UAEM, dijo Rolando Ramírez 
Rodríguez, secretario ejecutivo del Colegio de Directores y encargado de despacho de la Junta de Gobierno 
de la UAEM. El CU eligió como miembro de la Junta de Gobierno por un año a José Fausto Gutiérrez Aragón; 
por dos años a Laura Oliva Osornio Alcaraz; René Manuel Santoveña Arredondo por tres años; Enrique Vega 
Villanueva por cinco años; Víctor Manuel Mora Pérez por seis años y Fernando de Jesús Bilbao Marcos por 
siete años. En el caso de la terna para elegir a un integrante por cuatro años, la Comisión Especial del 
Consejo Universitario para este proceso, informó que no fue posible localizar a los aspirantes, por lo que el 
presidente del máximo órgano colegiado de la UAEM y rector, Alejandro Vera Jiménez, sugirió al pleno 
localizarlos o en su defecto, emitir una nueva convocatoria, para que posterior a la elección de ese integrante, 
se tome protesta a la totalidad de los miembros de la Junta de Gobierno. En esta sesión el CU acordó crear 
dos nuevos centros de educación, además de proyectos de reforma a reglamentos y estatutos, así como la 
restructuración a planes de estudios, durante la sesión ordinaria realizada hoy en la Sala de Rectores. El 
pleno del Consejo aprobó la creación del Centro de Educación Integral y Multimodal, y  designó a Eliza Lugo 
Villaseñor como directora interina del mismo quien entrará en funciones a partir de 2016. Además, los 
consejeros aprobaron la creación del Centro de Extensión  y Difusión de las Culturas, y designó a Roberto 
Javier Ochoa Gavaldón, como director interino quien deberá presentar el diseño institucional y sistema 
operativo para este centro en los próximos meses. El CU también aprobó la restructuración de los planes de 
estudio de la Especialidad en Enfermería, y de la Especialidad en Gestión Integral de Residuos del Centro de 
Investigación en Biotecnología (CEIB). En cumplimiento con el mandato del Consejo Universitario, la 
Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) presentó en esta sesión su nuevo proyecto de 
Estatuto, con el fin de que pueda complementarse con reglamentos secundarios mediante una convocatoria 
de consulta, la cual está abierta y disponible en la página electrónica www.uaem.mx. Por otra parte, y a 
propuesta de los consejeros alumnos, el CU aprobó el proyecto de Reglamento Integral al Estatuto 
Universitario con el agregado  de realizar una consulta previa obligatoria para el proceso de ratificación de 
directores de cada unidad académica. El CU aprobó por unanimidad, publicar de manera integral en el Órgano 
Informativo Oficial de la UAEM “Adolfo Menéndez Samará”, el nuevo  Reglamento del personal de los 
trabajadores confianza, el cual regula las relaciones contractuales con el personal administrativo. En otros 
puntos, el CU acordó nombrar al auditorio del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) y colocar una placa 
alusiva con el nombre de “Andrés Manuel del Río”, destacado químico que descubrió el elemento vanadio, 
además de contribuir al desarrollo de la química en México. Como otro de sus acuerdos, el pleno del CU 
aprobó otorgar su máxima distinción, el doctorado Honoris Causa, a José Narro Robles, rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), quien durante su gestión impulsó el apoyo del gobierno 
federal a las universidades públicas en el país a través de la gestión de mayores recursos para sus funciones 
académicas, de investigación y de servicios. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/elige-consejo-universitario-de-la-uaem-a-integrantes-de-la-
junta-de-gobierno 
 
Cuatro ex rectores integrarán la Junta de Gobierno de la UAEM  
En sesión ordinaria del Consejo Universitario, celebrada en la sala de rectores, quienes integran este pleno 
eligieron a seis integrantes de la Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), entre los que destaca la elección de cuatro ex rectores de la máxima casa de estudios. Rolando 
Ramírez Rodríguez, encargado de despacho de la Junta de Gobierno y presidente de la comisión especial 
designada por el Consejo Universitario para dar seguimiento a la elección, informó que para ocupar el cargo 
por un año se inscribieron Benjamín Salvador Romero Rogel y el ex rector José Fausto Gutiérrez Aragón. 
Para estar en la Junta de Gobierno por dos años participaron Laura Oliva Osornio Alcaraz y nuevamente 
Benjamín Salvador Romero Rogel, situación que fue cuestionada por el consejo y se explicó que la 
convocatoria no consideró esta situación y se acordó permitirle participar en las dos ocasiones. Para ocupar el 
cargo por tres años participaron Silvia Evangelista Lozano y el ex rector de la UAEM René Santoveña 
Arredondo. Por cinco años se inscribieron Uriel Carmona Sánchez, Elías Adrián Gómez Azcárate Ramírez y 
Enrique Vega Villanueva. Por seis años participaron José Sergio Eduardo Aguilar, Héctor Enrique Erazo 
Domínguez y el ex rector de la UAEM Víctor Manuel Mora Pérez. Por siete años se inscribieron el ex rector 
Fernando de Jesús Bilbao Marcos y Alejandro Pacheco Gómez. Por un año, y con 95 votos a favor (de 109), 
se eligió a José Fausto Gutiérrez Aragón; por dos años a Laura Oliva Osornio Alcaraz, quien obtuvo 97 votos. 
René Manuel Santoveña Arredondo, con 99 votos a favor, asumirá el cargo por tres años; Enrique Vega 
Villanueva, con 80 votos, por cinco años; Víctor Manuel Mora Pérez, con 62 votos, por seis años, y Fernando 
de Jesús Bilbao Marcos, por siete años, con 86 votos. En el caso de la terna por cuatro años, la comisión 



 3 

especial de este proceso respetó la que habían presentado los integrantes de la Junta de Gobierno antes de 
su renuncia, sin embargo se explicó que no fueron localizados, por lo que el presidente del Consejo 
Universitario, Alejandro Vera Jiménez, se comprometió a buscarlos para saber si mantendrán su interés por 
integrarse a la Junta de Gobierno o, en su defecto, publicar una nueva convocatoria. Los nuevos integrantes 
de la Junta de Gobierno de la UAEM son considerados como parte de esta autoridad colegiada desde este día 
de su elección; sin embargo, entrarán en funciones en cuanto les sea tomada la protesta, en la próxima sesión 
de Consejo Universitario. Por otro lado, por acuerdo del Consejo Universitario, la UAEM contará, a partir de 
2016, con dos nuevas unidades académicas: el Centro de Educación Integral y Multimodal, así como el 
Centro de Extensión y Difusión de las Culturas. Además se determinó otorgar la distinción Doctor Honoris 
Causa al rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles. El pleno del 
Consejo Universitario aprobó la creación del Centro de Educación Integral y Multimodal, y designó a Eliza 
Lugo Villaseñor como directora interina del mismo, quien entrará en funciones a partir de enero de 2016. En el 
Centro de Extensión y Difusión de las Culturas se designó a Roberto Javier Ochoa Gavaldón como director 
interino, quien deberá presentar el diseño institucional y sistema operativo para este centro en los próximos 
meses y entrará en funciones en enero de 2016. Se aprobó la reestructuración de los planes de estudio de la 
Especialidad en Enfermería y de la Especialidad en Gestión Integral de Residuos del Centro de Investigación 
en Biotecnología (Ceib). En cumplimiento con el mandato del Consejo Universitario, la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) presentó en esta sesión su nuevo proyecto de estatuto, con el 
fin de que pueda complementarse con reglamentos secundarios mediante una convocatoria de consulta, la 
cual está abierta y disponible en la página electrónica www.uaem.mx. Por otra parte, y a propuesta de los 
consejeros alumnos, el Consejo Universitario aprobó el proyecto de Reglamento Integral al Estatuto 
Universitario con el agregado de realizar una consulta previa obligatoria para el proceso de ratificación de 
directores de cada unidad académica. El CU aprobó por unanimidad publicar de manera integral en el Órgano 
Informativo Oficial de la UAEM “Adolfo Menéndez Samará”, el nuevo reglamento del personal de los 
trabajadores confianza, el cual regula las relaciones contractuales con el personal administrativo. En otro 
punto, el Consejo Universitario acordó nombrar al auditorio del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) y 
colocar una placa alusiva con el nombre de "Andrés Manuel del Río", destacado químico que descubrió el 
elemento vanadio, además de contribuir al desarrollo de la química en México. El pleno del CU aprobó otorgar 
su máxima distinción, el doctorado Honoris Causa, a José Narro Robles, rector de la UNAM, quien durante su 
gestión impulsó el apoyo del gobierno federal a las universidades públicas en el país a través de la gestión de 
mayores recursos para sus funciones académicas, de investigación y de servicios. 
La Unión de Morelos, p.7, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/78603-cuatro-ex-rectores-integrar%C3%A1n-la-junta-de-
gobierno-de-la-uaem.html 
 
Integran cuatro ex rectores Junta de Gobierno UAEM 
El Consejo Universitario de la UAEM eligió ayer a Fausto Gutiérrez Aragón, Laura Olivia Osornio Alcaraz, 
René Santoveña Arredondo, Enrique Vega Villanueva, Víctor Mora Pérez y Fernando Bilbao Marcos como 
nuevos integrantes de la Junta de Gobierno de esta Casa de Estudios, en tanto que dejó pendiente un 
espacio por no encontrar a los aspirantes para ser notificados. En este sentido, el CU eligió como miembro de 
la Junta de Gobierno por un año a José Fausto Gutiérrez Aragón; por dos años a Laura Oliva Osornio Alcaraz; 
René Manuel Santoveña Arredondo por tres años; Enrique Vega Villanueva por cinco años; Víctor Manuel 
Mora Pérez por seis años y Fernando de Jesús Bilbao Marcos por siete años. En el caso de la terna para 
elegir a un integrante por cuatro años, la Comisión Especial del Consejo Universitario para este proceso, 
informó que no fue posible localizar a los aspirantes, por lo que el presidente del máximo órgano colegiado de 
la UAEM y rector, Alejandro Vera Jiménez, sugirió al pleno localizarlos o en su defecto, emitir una nueva 
convocatoria, para que posterior a la elección de ese integrante, se tome protesta a la totalidad de los 
miembros de la Junta de Gobierno. En esta sesión el CU acordó crear dos nuevos centros de educación, 
además de proyectos de reforma a reglamentos y estatutos, así como la restructuración a planes de estudios, 
durante la sesión ordinaria realizada hoy en la Sala de Rectores. El pleno del Consejo aprobó la creación del 
Centro de Educación Integral y Multimodal, y designó a Elisa Lugo Villaseñor como directora interina del 
mismo, quien entrará en funciones a partir de 2016. Además, los consejeros aprobaron la creación del Centro 
de Extensión y Difusión de las Culturas, y designó a Roberto Javier Ochoa Gavaldón como director interino, 
quien deberá presentar el diseño institucional y sistema operativo para este centro en los próximos meses. 
Por otra parte, y a propuesta de los consejeros alumnos, el CU aprobó el proyecto de Reglamento Integral al 
Estatuto Universitario con el agregado de realizar una consulta previa obligatoria para el proceso de 
ratificación de directores de cada unidad académica. El CU aprobó por unanimidad publicar de manera 
integral en el Órgano Informativo Oficial de la UAEM "Adolfo Menéndez Samará", el nuevo Reglamento del 
personal de los trabajadores confianza, el cual regula las relaciones contractuales con el personal 
administrativo. Como otro de sus acuerdos, el pleno del CU aprobó otorgar su máxima distinción, el doctorado 
Honoris Causa, a José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), quien 
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durante su gestión impulsó el apoyo del Gobierno federal a las universidades públicas en el país a través de la 
gestión de mayores recursos para sus funciones académicas, de investigación y de servicios. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3964164.htm. 
 
Eligen a seis miembros de la Junta de Gobierno de la UAEM 
Fueron electos democrática y colegiadamente por los integrantes del Consejo Universitario de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos, seis miembros de la Junta de Gobierno de la UAEM, informó Rolando 
Ramírez Rodríguez, secretario ejecutivo del Colegio de Directores y encargado de despacho de la Junta de 
Gobierno. José Fausto Gutiérrez Aragón, fue designado por un año; Laura Oliva Osornio Alcaraz, por dos 
años; René Manuel Santoveña Arredondo, por tres años; Enrique Vega Villanueva, por cinco años; Víctor 
Manuel Mora Pérez, por seis años y Fernando de Jesús Bilbao Marcos, por siete años. El presidente del 
máximo órgano colegiado de la UAEM y rector, Alejandro Vera Jiménez, exhortó a la Comisión Especial del 
Consejo Universitario, tras no haber localizado a los aspirantes para el periodo de cuatro años, a continuar su 
búsqueda o en su defecto que se lance otra convocatoria, y se tome protesta a la totalidad de los miembros 
de la Junta de Gobierno. En otro punto, el Consejo Universitario acordó por parte de los consejeros, crear dos 
nuevos centros de educación, además de proyectos de reforma a reglamentos y estatutos, así como la 
restructuración a planes de estudios, durante la sesión ordinaria realizada ayer en la Sala de Rectores. La 
creación del Centro de Educación Integral y Multimodal, y  designación de Eliza Lugo Villaseñor como 
directora interina del mismo quien entrará en funciones a partir de 2016; además de la creación del Centro de 
Extensión  y Difusión de las Culturas, en la que fue designado Roberto Javier Ochoa Gavaldón, como director 
interino y quien deberá presentar el diseño institucional y sistema operativo para este centro en los próximos 
meses, fueron aprobados por el CU. La reestructuración de los planes de estudio de la Especialidad en 
Enfermería, y de la Especialidad en Gestión Integral de Residuos del Centro de Investigación en Biotecnología 
(CEIB), así como la aprobación del nuevo proyecto de Estatuto de la Federación de Estudiantes Universitarios 
de Morelos (FEUM) que fue presentado durante la sesión del máximo órgano de la UAEM. El nuevo  
Reglamento del personal de los trabajadores de confianza, el cual regula las relaciones contractuales con el 
personal administrativo y el acuerdo para otorgar su máxima distinción, el doctorado Honoris Causa, a José 
Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), fue otro de los puntos que 
aprobaron los universitarios. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=72659. 
 
Elige UAEM miembros de Junta de Gobierno 
El Consejo Universitario de la UAEM eligió a seis integrantes de la Junta de Gobierno y aprobó crear dos 
nuestro centros de educación, informó Rolando Ramírez Rodríguez, secretario ejecutivo del Colegio de 
Directores de la casa de estudios. Los nuevos integrantes son: José Fausto Gutiérrez Aragón, por un año; por 
dos años, Laura Oliva Osornio Alcaraz; René Manuel Santoveña Arredondo, por tres años; Enrique Vega 
Villanueva, por cinco años; Víctor Manuel Mora Pérez, por seis años; y Fernando de Jesús Bilbao Marcos, por 
siete años. Quedó pendiente elegir a un integrante por cuatro años, pues no fue posible localizar a los 
aspirantes, por lo que se podría proponerse una nueva convocatoria, para tras su elección se tome protesta a 
todos los miembros de la Junta de Gobierno. En esta sesión, el Consejo Universitario acordó crear el Centro 
de Educación Integral y Multimodal, así como Centro de Extensión y Difusión de las Culturas, también 
proyectos de reforma a reglamentos y estatutos, además de restructurar planes de estudios. 
Morelos Habla, (Morelos Habla), 
http://www.moreloshabla.com/elige-uaem-miembros-de-junta-de-gobierno-45924. 
 
Ex rectores en Junta de UAEM 
En sesión ordinaria del Consejo Universitario (CU), fueron electos seis integrantes de la Junta de Gobierno. 
Esta elección se da en los marcos democráticos y colegiados que sustentan a la UAEM, dijo Rolando Ramírez 
Rodríguez, secretario ejecutivo del Colegio de Directores y encargado de despacho de la Junta de Gobierno 
de la UAEM. El CU eligió como miembro de la Junta de Gobierno por un año a José Fausto Gutiérrez Aragón; 
por dos años a Laura Oliva Osornio Alcaraz; René Manuel Santoveña Arredondo por tres años; Enrique Vega 
Villanueva por cinco años; Víctor Manuel Mora Pérez por seis años y a Fernando de Jesús Bilbao Marcos, por 
siete años. 
Diario de Morelos, (DDM Staff), 
http://www.diariodemorelos.com/content/ex-rectores-en-junta-de-uaem. 
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Tendrá que rendir cuentas la FEUM 
Después de 10 años que no se hacía una reforma a fondo, la Federación de Estudiantes Universitarios de 
Morelos (FEUM) cuenta con un nuevo estatuto, por medio del cual se dice que “se acabó el presidencialismo”, 
y hoy el dirigente tendrá que rendir cuentas cada seis meses y presentar un Plan Institucional de Acción por el 
que regirá sus actividades a favor de los estudiantes. Rubén Peralta Gómez, consejero universitario de la 
FEUM, dijo lo anterior luego de que el presidente de esta organización estudiantil Israel Reyes Medina 
presentó el nuevo estatuto ante los integrantes del consejo Universitario. Uno de los temas más importantes 
del documento radica en el hecho de que por primera vez el presidente de la FEUM tendrá que entregar un 
Plan Institucional de Acción, tendrá que rendir informes anuales tanto de l aplicación del recurso económico 
otorgado por el CU anualmente como de sus actividades y gestiones estudiantiles. El tema medular, insistió el 
consejero universitario, es la desconcentración de esta representación estudiantil y hacerla más transparente, 
toda vez que la FEUM no se puede quedar atrás cuando ya la propia rectoría está haciendo lo propio. Dijo que 
luego de un proceso en donde participaron todas las unidades académicas, se elaboró un documento muy 
sencillo y práctico para los estudiantes que comprende 60 artículos, además de reglamentos secundarios con 
el que se reforzará. Indicó que hace 10 días, la Rectoría dio la aprobación del estatuto a través del 
departamento de Normatividad, por lo que empezaría su vigencia después de la Asamblea Constituyente. 
Recordó que la última Reforma que se hizo al estatuto de la FEUM fue en el 2005, lo cual es histórico ya que 
se desde que se expidió el estatuto no se había efectuado una reforma de esta naturaleza donde todas las 
unidades académicas pudieran  participar y donde se creara un organismo plural y con amplia participación. Y 
es que el nuevo documento establece la desconcentración de la representatividad y una apertura total a la 
democracia de los estudiantes, no sólo en los procesos electorales, sino en la forma en que la federación va 
actuar como órgano de representatividad estudiantil. “Hoy ya no podemos decir que la FEUM es sólo un 
comité directivo. Hoy la Federación tendrá verdaderamente un CGR, tendrá Comités de la Sociedad de 
Alumnos en todas las unidades académicas, se están empezando a reconocer desde las estructuras mínimas 
que son los jefes de grupo y además se contemplan las figuras de jefes de generación porque la universidad 
está avanzando hacia planes flexibles”. Peralta Gómez aclaró que “un presidencialismo que parecía absurdo 
en las otras federaciones, hoy ya no se da. Hoy se entiende que es el CGR una figura colegiada y un símil a lo 
que es el Consejo Universitario que será el máximo órgano de esta organización estudiantil”. 
El Sol de Cuernavaca, p.5A, (Mónica González).   
 
Analiza UAEM se dé capacitación en derechos humanos a policías del Mando Único 
“Los elementos del Mando Único no tienen la capacitación suficiente en materia de derechos humanos y en 
materia de acción en manifestaciones como para lidiar con la prensa, así lo aseguró Armando Rodríguez 
Luna, investigador del Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia (Casede). En el marco del ciclo 
de conferencias Violencia y Seguridad en Morelos que inició este día, Armando Rodríguez Luna, en su 
conferencia Violencia y cooptación sobre el periodismo en Morelos, señaló que a respecto a la libertad de 
expresión del Estado, hay dos actores imparables que influyen en los delimitados márgenes de libertad de 
expresión. “Uno es el gobierno estatal, en la medida que tiene una medida de comunicación social que esta 
orientada particularmente a beneficiar a cierto grupo de periodistas quienes difunden de manera más fácil las 
acciones del gobierno, y por otro lado, un sector de la prensa que no esta siendo partícipe de este flujo de 
información, que cuando se vuelve más crítico es más golpeado por el gobierno estatal”, agregó Rodríguez 
Luna. El investigador dijo que otro de los factores influyentes es el Mando Único, ya que ha sido señalado en 
los últimos años por ser el mayor potencial violador de derechos humanos en la entidad, “lo cual afecta 
directamente a la prensa porque en ocasiones los reporteros y periodistas han sido agredidos, aunque 
destaco que los elementos policiacos no tienen la capacitación suficiente en materia de derechos humanos y 
en materia de acción en manifestaciones como para lidiar con la prensa, por ello requieren de la capacitación 
necesaria y eso es responsabilidad de la institución de seguridad en Morelos. Por su parte, Roberto Ochoa 
Gavaldón, director de Derechos Civiles de la UAEM, dijo que estas conferencias dan continuidad al trabajo del 
año pasado con el Atlas de la Seguridad y Violencia en Morelos, “lo que se pretende con estas actividades es 
provocar una reflexión en alumnos, docentes y sociedad en general a través de datos duros que presenta el 
Atlas”. El ciclo de conferencias continuará el 26 de noviembre en el auditorio César Carrizales del Campus 
Norte de la UAEM, con el tema de El Mando Único. Algunas reflexiones sobre la Reforma Policial en México, 
que impartirá Maru Suárez de Garay, académica de la Universidad de Guadalajara e integrante de Casede; y 
el 27 de noviembre en la Casona Spencer en el centro de Cuernavaca, con el tema de La crisis de seguridad 
de Enrique Peña Nieto: Guerrero, Michoacán y Morelos, a cargo de Raúl Benítez Manaut, profesor 
investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México y presidente de Casede. Estas actividades 
concluirán con la presentación de una ampliación del Atlas de la Seguridad y Violencia en Morelos que se 
realizará el próximo 3 de diciembre en el auditorio César Carrizales de la UAEM. 
Capital Morelos, (UAEM), http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/analiza-uaem-se-de-capacitacion-
en-derechos-humanos-a-policias-del-mando-unico 
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Inicia el Tercer congreso internacional de derecho y globalización en la UAEM 
Este 29 de septiembre iniciaron los trabajos del Tercer Congreso Internacional de Derecho y Globalización, 
que organiza la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), con la participación de destacados investigadores de diferentes países y autoridades del 
poder Legislativo y Judicial del estado. Este congreso se realiza el 30 de septiembre y 1 de octubre a través 
mesas de trabajo, conferencias magistrales impartidas por investigadores de países como Colombia, Cuba, 
Chile, Nicaragua y España, quienes discutirán temas como derecho contractual, derecho mercantil, derecho 
constitucional comparado, entre otros. Eduardo Oliva Gómez, jefe de la división de Posgrados de la FDyCS y 
organizador general del congreso, explicó que participan más de 40 ponentes muchos de los cuales 
pertenecen a dicha unidad académica que han colocado a la UAEM dentro de las tres mejores universidades 
de calidad en posgrados de derecho. En representación del rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, el 
procurador de los Derechos Académicos, Jorge Arturo García Rubí, destacó la realización de cinco 
congresos, dos de carácter nacional y tres internacionales, con lo que la UAEM da continuidad a la difusión de 
estas temáticas. Por su parte, Raúl Vergara Mireles, director de la FDyCS, destacó el trabajo de los 
investigadores de esta unidad académica para dar continuidad por tres años consecutivos a la investigación y 
exposición de temas actuales y fundamentales para entender el derecho contemporáneo. A cargo de la 
inauguración del congreso, Francisco Santillán Arredondo, diputado presidente de la Comisión de Justicia de 
Derechos Humanos de la LIII Legislatura local, se comprometió a llevar los acuerdos y resolutivos derivados 
de este evento como propuestas legislativas a la comisión que preside y al congreso estatal, a fin de 
beneficiar a la sociedad morelense. Estuvieron presentes en la ceremonia inaugural, Israel Reyes Medina, 
presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM);  Víctor Castrillón Luna, 
responsable del Cuerpo Académico Sistemas Jurídicos Contemporáneos; Nadia Luz Lara Chávez, magistrada 
presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Morelos; Jorge Morales Barud, presidente del 
municipal de Cuernavaca, así como estudiantes y profesores de la FDyCS. 
Capital Morelos, (UAEM), http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/inicia-el-tercer-congreso-
internacional-de-derecho-y-globalizacion-en-la-uaem 
 
La inclusión inicia en el seno familiar, señalan autoridades educativas 
Con el objetivo de crear consciencia sobre la integración de estudiantes con necesidades especiales dentro 
de la Educación Básica, se llevó a cabo la “Jornada por la Inclusión Educativa” en el auditorio Emiliano Zapata 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Realizado en forma colaborativa entre el Instituto 
de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), la Máxima Casa de Estudios en la Entidad, y la Red 
Internacional de Investigadores y Participantes sobre investigación educativa; este coloquio busca incentivar 
políticas que respondan a la diversidad de todos los estudiantes sin excepción. Ermila Luna Vara, jefa del 
Departamento de Educación Especial, destacó el trabajo del organismo por atender los requerimientos de 
estudiantes con discapacidad, a través de las Unidades de Servicio de Apoyo a la Educación Regular 
(USAER), en las que actualmente se atiende a 5 mil estudiantes, en contraste con el ciclo escolar 2014-2015, 
durante el cual se brindó atención a 4 mil  300 educandos, en nivel Preescolar, Primaria y Secundaria. 
Asimismo, Luna Vara señaló que en los 22 Centros de Atención Múltiple (CAM) del estado, se brinda 
asistencia a mil 279 alumnos y alumnas. Aunado a estas modalidades educativas, existen 4 Centros de 
Recursos e Información para la Integración Educativa (CRIE), y una Unidad de Orientación al Público (UOP) 
en Morelos. El ciclo de conferencias inició con la participación de la doctora Norelly Margarita Soto Builes, de 
la Universidad de Manizales, Colombia; quien se refirió a la inclusión en entornos desfavorecidos. Por su 
parte, Juan David Lopera, maestro por la Universidad Nacional de Colombia, expuso el tema “La inclusión 
desde la educación básica a la educación superior”. Por último, el joven venezolano Alonso “Alca” Mendoza, 
presentó el documental “El plan de Dios”, filme que expone su experiencia como deportista discapacitado de 
skate y surf. 
Capital Morelos, (UAEM), http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/inclusion-inicia-en-el-seno-familiar-
senalan-autoridades-educativas 
 
Investigación en la UAEM, eje de sus aportaciones al desarrollo social 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) surge en la década de los años 50 con el firme 
propósito de formar integralmente ciudadanos a la vez que profesionales libres, críticos y socialmente 
responsables, capaces de construir conscientemente su propio proyecto de vida. La universidad desempeña 
un papel importante como organización productora y difusora del conocimiento. Desde 1953, en el artículo 2 
de la Ley Constitutiva y Reglamentaria de la institución, se establecía como uno de sus objetivos formar 
investigadores y científicos, así como realizar investigación científica del más alto nivel, de acuerdo con las 
necesidades regionales y nacionales. Para lograr este propósito, durante el rectorado de Carlos Celis Salazar 
(1970-1976) se fundó en 1974 el Instituto de Investigaciones para el Desarrollo del Estado de Morelos 
(IIDEM), en el cual se realizaron investigaciones de carácter social, histórico, ecológico y agropecuario. 
Posteriormente, durante el rectorado de Sergio Figueroa Campos (1976-1982) se crearon los primeros cuatro 
programas de posgrado de maestría; además, por primera vez se otorgaron becas a docentes para realizar 
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estudios de posgrado en México y el extranjero, y así fortalecer la planta docente y convertir a la UAEM en el 
principal impulsor del desarrollo científico y tecnológico en el estado. Esta iniciativa tuvo continuidad durante el 
sexenio de Manuel Montalvo Pérez (1988-1994), con doce nuevos programas de posgrado que fortalecieron 
la investigación en la universidad y el inicio de la investigación en ciencias naturales, ya que a principios de 
1988 el Consejo Universitario aprobó formalmente la creación del Centro de Investigaciones Biológicas (CIB), 
y en 1992, la del Centro de Investigación en Biotecnología (CEIB). En 1994 se aprobó la creación de la 
Unidad de Investigación y Servicios Psicológicos (Unisep), adscrita a la Facultad de Psicología, y se inició la 
construcción de los edificios del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) y del Centro de Investigaciones en 
Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAP), los cuales se concluyeron durante la administración de Gerardo 
Ávila García (1995-2001). Además, en 1995 se creó el Centro de Educación Ambiental e Investigación Sierra 
de Huautla (Ceamish), cambiando de nombre desde 2010 como Centro de Investigación en Biodiversidad y 
Conservación (CIByC). También durante este periodo se integraron los primeros cuerpos académicos, con un 
conjunto de profesores-investigadores que compartían una o más líneas de estudio (Líneas de Generación y 
Aplicación del conocimiento, LGAC). El Plan Institucional de Desarrollo (PIDE 2012-2018) a cargo del rector 
de la UAEM, Jesús Alejandro Vera Jiménez, establece como uno de sus objetivos consolidar la investigación 
en la universidad, a través de la conformación de nuevos centros investigación e institutos, y es así como en 
junio de 2013, se aprobó la creación del Centro de Investigación Transdiciplinar en Psicología (Citpsi), y en 
diciembre de 2014, se aprobó la creación del Centro de Investigación en Ciencias (CIC), y el Centro de 
Investigación en Dinámica Celular (CIDC), así como el Instituto de Investigación en Ciencias Básicas y 
Aplicadas (IICBA). El desarrollo de la investigación en la UAEM se ha consolidado en los últimos años, la 
universidad se ubica como una de las mejores instituciones de educación superior del país debido a su 
capacidad académica. Los profesores e investigadores de tiempo completo (PITC) de la UAEM ocupan el 
primer lugar porcentual en reconocimiento del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), otorgado por el 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). La UAEM cuenta con 269 PITC, de los cuales el 54 por 
ciento posee esta distinción del SNI. De acuerdo a los resultados recientes de la evaluación, la universidad 
cuenta con el 10.5 por ciento de investigadores en el nivel de candidato; 61.5 por ciento en el nivel 1, 19 por 
ciento en el nivel 2, y 24 por ciento en el nivel 3.  Además, los PITC de esta institución se ubican en el tercer 
lugar nacional con reconocimiento vigente de perfil deseable, es decir, más del 75 por ciento de ellos posee 
un nivel de habilitación superior al de los programas educativos que imparten. La UAEM también ocupa el 
primer lugar nacional en cuanto a su incorporación de investigadores en cuerpos académicos, con 81 por 
ciento de ellos registrado en alguno de estos grupos colegiados; además, tiene registrados actualmente 76 
cuerpos académicos; 16 se encuentran en formación, 21 en consolidación y 39 están consolidados.  Es así 
que la universidad realiza investigación desde diversas áreas del conocimiento: humanidades y artes, ciencias 
sociales y administrativas, ciencias agropecuarias, ciencias exactas e ingenierías, ciencias de las salud y 
ciencias naturales, con el objetivo de producir conocimientos de frontera que sean la base de la construcción 
de pensamiento complejo en torno a la solución de problemas multidimensionales de alcance local, nacional o 
mundial. 
La Unión de Morelos, p.9, (UAEM). 
 
Salud y medio ambiente temas prioritarios para gobiernos y académicos 
 “La salud y el medio ambiente deben ser temas prioritarios de la agenda pública, que ocupen la atención de 
los gobiernos y de los académicos, por ello la Universidad promueve un papel ético y acciones para proteger 
la salud humana”, dijo Miguel Albarrán Sánchez, secretario de Planeación y Desarrollo de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en la inauguración del Segundo Simposio de Salud y Medio 
Ambiente. Este simposio realizado el 29 de septiembre en el auditorio Emiliano Zapata, Miguel Albarrán en 
representación del rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, expresó que el clima y el tiempo siempre han 
repercutido en el bienestar de los seres humanos, por ello el cambio climático global es el gran reto para las 
actuales iniciativas humanas. Dicho encuentro académico es organizado por las Dependencias de Educación 
Superior de Salud de la UAEM, con el objetivo de propiciar un intercambio de conocimientos y experiencias 
que permitan una mayor y mejor comprensión de los vínculos que existen entre la salud pública y el desarrollo 
sustentable. Por su parte, Verónica  Rodríguez López, directora de la Facultad de Farmacia, dijo que el 
cambio climático influye en directamente en la salud de todas las sociedades, “pues al no tener aire limpio, 
agua potable y una vivienda segura, provoca enfermedades relacionadas con el clima, como el cólera o la 
malaria. Sólo realizando un esfuerzo conjunto entre diversas disciplinas se puede describir la compleja 
relación entre medio ambiente y la humanidad, así como cuáles son las prioridades para la salud”. Víctor 
Manuel Patiño Torre Alba, director del Centro de Investigación Transdiciplinar en Psicología (CITPsi), dijo que 
las enfermedades de origen ambiental por la insalubridad del agua, podrían reducirse hasta en un 94 por 
ciento si tan sólo se lograra un mejor saneamiento en este recurso vital. Mediante mesas de debate, 
exposición de carteles y conferencias magistrales impartidas por investigadores como María Eugenia 
Gonsebatt Bonaparte de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); Gabriela Mendoza Madrigal 
de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), entre otros académicos e investigadores reconocidos, se 
abordaron temas como los agentes tóxicos, alimentos funcionales, desastres naturales y ayuda a la población 



 8 

civil, entre otros. En el inicio de actividades de este simposio estuvieron presentes también, Joaquín Salgado 
Hernández, director de la Escuela de Nutrición; Rodolfo Gatica Marquina, director de la Facultad de Medicina; 
Edith Ruth Arizmendi Jaime, directora de la Facultad de Enfermería; Sergio Vargas Velázquez, coordinador de 
la maestría en Ciencias Sociales de la Escuela de Estudios Superiores de Cuautla; Vicente Ramírez Vargas, 
director de la Escuela de Ciencias del Deporte; y Marta Elba González Zermeño, directora de la Facultad de 
Psicología, ya que estas unidades académicas que forman parte de la DES de Salud de la UAEM, además de 
contar con profesores, investigadores y estudiantes de las mismas. 
La Unión de Morelos, p.9, (UAEM). 
 
Evalúan los perfiles para fiscal estatal 
La LIII Legislatura informó que aún analizan a los candidatos para seleccionar al fiscal general del estado, por 
lo que calculan que lo darán a conocer “en unas semanas más”. La presidenta de la Junta Política y de 
Gobierno, Hortencia Figueroa Peralta, refirió que de acuerdo al proceso de elección, los participantes 
presentarán a los diputados, en los próximos días, su proyecto de trabajo en la dependencia, así como con la 
colaboración del Instituto de Investigaciones Jurídicas y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, 
como parte del proceso de análisis y evaluación de los perfiles. Terminado dicho proceso, los legisladores 
calificarán si se aprueba o no la terna para posteriormente elegir a uno de los tres contendientes; este paso 
comprende la revisión de sus antecedentes, terminado esto, procederán a citar a los participantes. 
Capital Morelos, p.2, (ADN Morelos). 
 
Estricta supervisión en trabajos de conservación del Jardín Borda: SC 
Los trabajos de conservación y reequipamiento realizados en el Centro Cultural Jardín Borda están 
consensuados y validados por especialistas del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Consejo de Cronistas de Cuernavaca y las secretarías 
estatales de Desarrollo Sustentable, Obras Públicas, Contraloría y Cultura. Así lo dio a conocer la titular de 
esta última Cristina Faesler Bremer, quien explicó que el proyecto de rescate del Jardín Borda se encuentra 
en la segunda de cuatro etapas. 
La Unión de Morelos, p.5 y 8, (Tlaulli Preciado y sin firma),  
http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/78604-vigilados-por-diversas-instituciones,-trabajos-de-
rehabilitaci%C3%B3n-del-jard%C3%ADn-borda-cristina-faesler.html 
 
Caucus 
Según el columnista: El otro actor, es el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, que bien podría ser el 
candidato de cualquiera de los partidos grandes (PRD, PAN o PRI) o incluso el candidato independiente que 
necesita Morelos, una especie como El Bronco de Nuevo León. Alejandro Verá Jiménez ha asumido un 
liderazgo político y social dentro y fuera de la comunidad universitaria. Ha sido inteligente y hábil para 
abanderar causas sociales que otros actores que hemos mencionado no han podido, no han querido o 
simplemente no tienen el interés. Alejandro Vera se identifica ya con la sociedad y la sociedad con él. Así que 
podría ser el próximo candidato independiente-ciudadano en medio de la crisis del sistema de partidos que se 
vive en todo el país y frente al agotamiento de la famosa partidocracia. Y a Cuauhtémoc Blanco no hay que 
perderlo de vista si llega a la alcaldía de Cuernavaca; espacio que le servirá de plataforma para la 
gubernatura. Si cancela el Mando Único, se va a la nubes políticamente y será difícil detenerlo rumbo al 2018. 
La Jornada Morelos, p.7, (Alberto Millan). 
 
De norte a sur 
Según el columnista: ¿RECTOR, EN 2018? El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Alejandro Vera Jiménez, asegura que quienes lo ubican como candidato a algún puesto de elección 
popular en 2018 pueden dormir tranquilos. Sí, el líder de la máxima casa de estudios precisa que no está 
interesado en ninguna posición y su activismo social es solamente en beneficio de la comunidad 
universitaria. Que son muchos los que aseguran que buscará la “grande” en 2018, pero, según él, su único y 
real interés es que a la UAEM le vaya bien. ¿Será? Tiempo al tiempo. 
Morelos Habla, p.7, (Darío Alvarado). 
 
Breverías culturales 
Según el columnista: Seminario de Epigenética presentará la ponencia “Epigenetic control of LINE-1 
retrotransposons”, en el Centro de Ciencias Genómicas a las 12 horas, transmisión en vivo de los seminarios 
por la pagina-e: http://www.lcg.unam.mx/epigenetica/live; Información en el correo-e: ibahena@lcg.unam.mx -
Esteban de Jesús Pardo Luengaz, Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas, CIICAp-UAEM, 
dentro del Seminario de Estudiantes del Instituto de Ciencias Físicas presentará la ponencia “Aplicaciones de 
los plasmas para la modificación de superficies metálicas”, en el auditorio del Instituto a las 17:30 horas; 
Información con Alejandro R. correo-e: alejandro@fis.unam.mx. 
El Regional del Sur, p.20, (Bonifacio Pacheco). 
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Anuncio 
Visita la Gaceta Virtual www.uaem.mx/gacetavirtual. Suscríbete al boletín electrónico. 
La Unión de Morelos, p.9, (UAEM). 
 

Estatal:  
 
Exhorta Graco a alcaldes electos apoyar educación 
El gobernador Graco Ramírez exhortó a los alcaldes electos a recurrir a las instituciones públicas de nivel 
superior y centros de investigación de Morelos para la elaboración de los planes, proyectos y estudios que 
requerirán para la proyección de obras y programas. Precisó que estas instituciones y centros de 
investigación, como la UEAM, la UPEMOR y la UTEZ, están ubicadas entre las mejores del país; y aseguró 
que su gobierno a (sic) recurrido a ellas de manera permanente, logrando excelentes resultados. Indicó el 
gobernador al resaltar la importancia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos en la elaboración de 
planes, proyectos y estudios. Cabe señalar que la UAEM está ubicada entre las 10 mejores del país. 
La Jornada Morelos, (José Luis Garcitapia), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-justicia/exhorta-graco-alcaldes-electos-apoyar-
educacion. 
El Sol de Cuernavaca, (Por la Redacción), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3964162.htm. 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), http://www.diariodemorelos.com/content/llaman-sacar-provecho-las-
universidades. 
Capital Morelos, p.5, (Redacción). 
La Unión de Morelos, p.8, (Sin firma). 
 

Nacional: 
 
Activistas "toman" UAM Xochimilco 
Según dijo la UAM Xochimilco, las acciones responden a un "supuesto paro nacional de instituciones de 
educación superior". Alrededor de 20 personas encapuchadas "tomaron" todos los accesos de la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM), campus Xochimilco, alrededor de las 01:15, por lo que este jueves no habrá 
clases en ese plantel. La UAM Xochimilco informó en su página web que la toma "no puede ser reconocida" 
por dicha institución, pero que sus trabajadores "no responderán a las agresiones de que han sido objeto". 
Según dijo la UAM Xochimilco, las acciones responden a un "supuesto paro nacional de instituciones de 
educación superior". En los accesos del plantel, activistas colocaron mantas alusivas al 2 de octubre de 1968. 
El Universal, (Redacción), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/df/2015/10/1/activistas-toman-uam-xochimilco 
Milenio, (Alejandro González), http://www.milenio.com/df/encapuchados_UAM_xochimilco-
UAM_Xochimilco_tomada-cierran_UAM_Xochimilco_0_601739876.html 
 
La UNAM debe replantear su carácter nacional, considera Javier de la Fuente 
El presente y el futuro de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) están más de allá de los 
límites de Ciudad Universitaria (CU), considera Javier de la Fuente, quien con 59 años de edad aspira a 
convertirse en el próximo rector de esa casa de estudios. “Dentro de las bardas de Copilco –la zona de la 
ciudad donde se ubica CU– se encuentra el corazón de la universidad, la parte emblemática. Pero la mayor 
parte de nuestra institución ya salió de ahí”, asegura. En los cuatro años que lleva dirigiendo la Escuela 
Nacional de Estudios Superiores (ENES), Unidad León, ha aprendido que la UNAM necesita cambiar para 
adaptarse a esa realidad descentralizada. Sostiene que le gustaría ser rector para trabajar en esa 
transformación. Javier de la Fuente dirigió ocho años la Facultad de Odontología en CU. Obtuvo el grado de 
maestría en ciencias en Inglaterra, donde estudió en el University College London y el London Hospital 
Medical College. 
La Jornada, p.36, (Arturo Sánchez y Emir Olivares). 
 
Niegan certificados a alumnos de Guerrero 
Representantes de los centros de Educación Media Superior a Distancia (Emsad) de Guerrero denunciaron 
que el gobierno del estado se niega a entregar certificados de estudio a más de 700 alumnos. En conferencia 
de prensa en el Centro Nacional de Comunicación Social, en la ciudad de México, advirtieron que 25 
estudiantes han tenido que abandonar instituciones de educación superior, entre ellas la Universidad Nacional 
Autónoma de México y el Instituto Politécnico Nacional. Los Emsad fueron creados para brindar educación 
media superior a alumnos de comunidades marginadas. Guerrero cuenta con 74 planteles, más de 2 mil 500 
alumnos y alrededor de 700 docentes, directivos y administrativos. 
La Jornada, p.30, (Alma E. Muñoz). 
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Confía De la Fuente en que se otorgue presupuesto suficiente a universidades 
Juan Ramón de la Fuente, ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), confió en que 
los diputados otorgarán un presupuesto suficiente a las universidades públicas, pues siempre necesitan mayor 
cantidad de recursos. En el foro Retos y desafíos de la universidad pública, realizado en el Centro 
Universitario Cultural, el ex rector subrayó que destinar mayor presupuesto a la educación es la mejor 
inversión que pueda hacer un país y agregó que dotar de recursos adecuados a las universidades públicas es 
una responsabilidad y un mandato constitucional que deben atender puntualmente los gobiernos. De la 
Fuente afirmó que el rector José Narro fue un excelente negociador y deja a la máxima casa de estudios en 
muy buenas condiciones económicas. No obstante, resaltó que el próximo año se requerirá un incremento 
presupuestal para la UNAM, así como para el resto de las universidades públicas del país, confió que eso lo 
entienda la Cámara de Diputados. 
La Jornada, p,35, (Carolina Gómez Mena). 
 
Acuerdan Javier Duarte y rectora analizar crisis financiera de la UV 
El gobernador Javier Duarte de Ochoa se reunió ayer con la rectora de la Universidad Veracruzana (UV), Sara 
Ladrón de Guevara González, para hablar sobre el adeudo de 2 mil 400 millones de su administración con la 
casa de estudios. Dos horas y media después no llegaron a un acuerdo sobre el pago. Sólo se decidió que la 
secretaria de administración y finanzas de la universidad y el titular de la Secretaría de Finanzas y Planeación 
(Sefiplan) del gobierno del estado agendarán este jueves otra reunión.  Duarte de Ochoa llegó a las 9 horas a 
la rectoría de la UV, donde desayunó a puerta cerrada con Ladrón de Guevara. Al retirarse, el gobernador 
anunció que la UV y la Sefiplan trabajarán en un documento que atenderá todos los temas que tienen que ver 
con las finanzas de la universidad y el apoyo de la administración estatal. 
La Jornada, p.28, (Eirinet Gómez). 
 
Festejan a las ciencias y las humanidades 
Por tercer año consecutivo, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) realizará la Fiesta de las 
Ciencias y Humanidades, con la cual se busca que los jóvenes universitarios conozcan de cerca el trabajo de 
los investigadores de la institución. Para esta ocasión la universidad programó más de 300 charlas, 
presentaciones de libros, talleres y exposiciones, las cuales se efectuarán 16 y 17 de octubre próximos. El 
encuentro se celebrará en el Museo de las Ciencias Universum y el Museo de la Luz, en CU, así como en 
cuatro sedes tres estados de la República: el Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales de la 
UNAM, en Mérida, Yucatán; la Unidad Académica de Ciencias y Tecnología de Sisal, Yucatán; el Centro 
Académico Cultural de Juriquilla, Querétaro, y la Coordinación de Servicios Administrativos de Morelia, 
Michoacán.  
La Jornada, p.36, (Emir Olivares y Arturo Sánchez). 
 
Estudiantes de la UdeG crean cátedra en honor de la escritora Elena Poniatowska 
La Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) anunció la creación de la cátedra Elena Poniatowska, la 
cual será inaugurada este viernes 2 de octubre a las 17 horas con una conferencia magistral de la escritora y 
periodista en el paraninfo de la Universidad de Guadalajara (UdeG). Los ejes de la cátedra son política y 
sociedad, adelantó el presidente de la FEU, José Alberto Galarza Villaseñor. Se eligió a la autora de La noche 
de Tlatelolco y justo el 2 de octubre para hacer énfasis en esas vertientes. Galarza Villaseñor dijo que con la 
cátedra se busca también crear vínculos entre los principales agentes de transformación social y los 
estudiantes para que sea un espacio de reflexión y sensibilidad, por lo cual está dirigida principalmente a los 
integrantes del consejo de esa organización estudiantil. 
La Jornada, p.5, (Juan Carlos G. Partida). 
 
“La diversidad de la UNAM es una riqueza, pero también dificulta generar consensos”: Carlos Arámburo 
“La UNAM es una institución grande, compleja y diversa, y se requiere un esquema de articulación importante 
para dirigirla rumbo a mayores consensos”, señaló Carlos Arámburo de la Hoz, coordinador de la 
Investigación Científica de la UNAM y aspirante a la rectoría para el periodo 2015-2019. En entrevista, el 
químico agregó que el objetivo principal de su propuesta que presentará el próximo lunes a la Junta de 
Gobierno de la Universidad es generar las condiciones internas para fortalecer a la UNAM. La Universidad 
Nacional, dijo, es una institución grande, compleja y diversa que requiere un esquema de articulación 
importante para dirigirla rumbo a mayores consensos. “En la Universidad hay inercias, pero además es 
diversa y heterogénea, lo que es parte de su gran riqueza pero, a la vez, una de las dificultades para ir en el 
mismo sentido. Articular los trabajos alrededor de temas centrales de la universidad nos permitirá tener una 
mejor institución”. Articular esos consensos, dijo, permitirá además resolver problemas como el ambulantaje 
en instalaciones universitarias. Otro tema que requiere de una amplia cooperación es el de la venta de drogas 
en algunas zonas de la universidad, especialmente en Ciudad Universitaria. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), 
http://www.cronica.com.mx/notas/2015/923208.html 
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Crean investigadores inoculante que potencia cultivos de maíz, jitomate y papa 
Investigadores de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) desarrollaron un inoculante (grupo 
de bacterias) multi-especies de segunda generación para plantas que estimula una mejor absorción de 
nutrientes, reduce la existencia de sustancias tóxicas y favorece el crecimiento de maíz, jitomate, papa y 
arroz, entre otros. El proyecto que inició en 2006 ha manejado seis bacterias que reactivan la población 
microbiana del suelo que ha sido afectado por contaminantes como pesticidas, herbicidas y fertilizantes 
usados en la agricultura, además no modifica el fruto de forma genética. Las pruebas se han realizado en 
laboratorio y ejidos en Tlaxcala, Hidalgo, Atlixco, Morelia, Veracruz y Puebla donde se obtienen alimentos más 
nutritivos y de mayor tamaño. La fórmula que cuenta con patente ante el Instituto Mexicano de la Propiedad 
Industrial (IMPI) contiene bacterias benéficas que eliminan los compuestos tóxicos y producen sustancias 
inhibidoras que protegen de enfermedades, estimulan la división celular y crean una raíz prominente para 
adquirir más nutrientes, mencionó Jesús Muñoz Rojas, investigador del Laboratorio de Ecología Molecular 
Microbiana, del Centro de Investigación en Ciencias Microbiológicas de la BUAP. 
La Jornada Morelos, (Agencia ID), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/crean-investigadores-inoculante-que-potencia-
cultivos-de-maiz-jitomate-y-papa. 
 
Alistan la tercera Fiesta de las Ciencias y de las Humanidades de la UNAM 
La Universidad Nacional Autónoma de México llevará a cabo por tercer año consecutivo la Fiesta de las 
Ciencias y de las Humanidades, próximo viernes 16 y sábado 17 de octubre. En esta ocasión, el evento 
tendrá como sedes la explanada de Universum Museo de las Ciencias y el Museo de la Luz, en el Centro 
Histórico. Este encuentro, dirigida especialmente a jóvenes de bachillerato, reunirá a alrededor de 315 
investigadores, quienes charlarán uno a uno con los asistentes sobre lo que ocurre en el laboratorio y sus 
investigaciones. A través de alrededor de 300 actividades, como conferencias, charlas, mesas de discusión, 
presentaciones de libros, talleres, demostraciones, exposiciones y eventos culturales se buscará atender a 
más de 20 mil asistentes. Durante la presentación de la Feria, realizada en Universum, José Franco, director 
general de Comunicación de la Ciencia de la UNAM, dijo que la ciencia es una herramienta para enfrentar el 
futuro, por lo que la feria es una oportunidad destacada para que los científicos e investigadores sociales y de 
humanidades de la Universidad comuniquen a los jóvenes sobre su importancia. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/923207.html 
 
De la Fuente llama a no frenar a UNAM 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) entra en crisis cuando interrumpe sus tareas 
sustantivas, aseguró el ex rector de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente. “Todo se vale en la Universidad 
menos interrumpir el trabajo académico, porque erosiona la convivencia y nos puede poner contra las cuerdas 
como hace años, y a donde no debemos volver nunca a estar”, dijo en un foro llamado Retos y Desafíos de la 
Universidad Pública y Estado. Acompañado de los académicos de la UNAM, Miguel Concha Malo y Rolando 
Cordera, se refirió también al tema del presupuesto en la educación superior y precisó que en lo que respecta 
a la UNAM, el rector José Narro Robles ha hecho un trabajo “excelente” para lograr que no se le recorte el 
presupuesto a la Universidad. “El Estado siempre tiene la tentación autoritaria, en parte porque tiene las llaves 
del presupuesto y esto puede ser una fórmula un poco tramposa cuando tienes que ver cómo resuelves las 
enormes demandas de estudiantes, trabajadores e investigadores”, dijo. 
El Universal, (Natalia Gómez),  
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2015/10/1/de-la-fuente-llama-no-frenar-unam 
 
Recomiendan consumo de tortilla a diabéticos 
Expertos en nutrición determinaron que el consumo de tortilla no sólo no perjudica a la salud de las personas 
con diabetes, sino que favorece la reducción de niveles de azúcar en la sangre. Una investigación 
encabezada por Rosalva Mora Escobedo, investigadora de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas 
(ENCB) del Instituto Politécnico Nacional revela experimentalmente que el almidón que contiene el maíz es de 
gran beneficio para las personas que padecen esta condición de vida. Detalla el estudio que con más de 10 
millones de personas diagnosticadas con diabetes, México es el noveno país a nivel mundial con más casos 
de esta enfermedad que inhibe el desarrollo de una vida plena y requiere  una estricta alimentación baja en 
grasas y azúcares. El estudio evalúa qué tan favorable era el consumo de tortilla para personas que padecen 
de diabetes, ya que debido a publicidad engañosa se había satanizado este alimento. “Anteriormente los 
médicos decían a las personas con diabetes que no debían consumir tortillas porque su consumo les iba a 
elevar los niveles de azúcar”. Sin embargo, de acuerdo con los trabajos de investigación realizados en la 
ENCB, el almidón presente en los granos de maíz, que es el ingrediente principal en la elaboración de las 
tortillas, posee una enzima capaz de ayudar a controlar el azúcar en la sangre de las personas. 
El Universal, (Redacción), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2015/09/30/recomiendan-consumo-de-tortilla-
diabeticos 
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Taller coreográfico de la UNAM rendirá homenaje a normalistas de Ayotzinapa 
Piezas como: “Unicornio”, “Aleluya”, “Dios lavará todas las lágrimas” e “Integrales”, a partituras de Silvio 
Rodríguez, Johann Sebastian Bach, Mahalia Jackson y Edgar Varèse, integran el próximo programa del Taller 
Coreográfico de la Universidad Nacional Autónoma de México (TCUNAM). Bajo el título de “Unidos por 
México”, el programa recuerda la muerte de estudiantes en Tlatelolco, el 2 de octubre de 1968, y a los 43 
estudiantes normalistas desaparecidos en Ayotzinapa. La coreografía “Unicornio” fue inspirada en el tema 
homónimo del cubano Silvio Rodríguez. Se trata de un solo de la autoría de Gloria Contreras, que refleja la 
pérdida de algo único, algo mágico, irremplazable e irrepetible. En “Aleluya”, una selección de partituras de 
Johann Sebastian Bach (1685-1750), Contreras sigue la voz de las formas musicales transcribiéndolas a 
movimientos corporales, brindando una definida visualización de la música, comunicándose a través de la 
emotividad, con el propósito de conmover, encantar y sublimar. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/923122.html 
 
 
 
 
 
	


